
 

1 

 

“习书记把治理整顿看作发展的新机遇” 

——习近平在宁德（十一） 

 

  采访对象：钟安，1947年 12月生，福建福安人。1983 年 8

月任宁德地委组织部副部长，1988 年 6 月任柘荣县委书记，其

后任宁德地委委员、组织部部长，福建省民族与宗教事务厅党组

副书记、副厅长，巡视员。 

  采 访 组：田玉珏 李政 路也 

  采访日期：2017 年 8 月 29日 

  采访地点：福州市芳沁园 

  采访组：老钟同志，您好！习近平同志到任宁德时，您是地

委组织部副部长。请您谈谈他到任的情况。 

  钟安：习书记到宁德赴任地委书记那一天，是地委副书记林

爱国带着我来福州接的他。上午从宁德出发，下午在福州西湖宾

馆接到了习书记。见到习书记，我们很高兴，习书记亲切地和我
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们握手，简单交谈后就一起上车前往宁德，傍晚到达闽东宾馆，

地委有关领导在宾馆迎接。初次见到习书记，我们都觉得他和蔼

而又稳重。 

 

  采访组：您在之后的工作中和习近平同志有哪些接触？ 

  钟安：习书记到宁德之后一个多月，我就到柘荣去担任县委

书记了。 

  柘荣县是宁德地区一个山区小县，1945 年 10 月 1 日建县。

解放后曾两次撤县，又两次复县，因此造成柘荣县的基础设施建

设和经济社会事业都比较薄弱，到 1987 年全县工农业产值才

8000 多万元，财政收入 276 万元。1987 年这一年，柘荣县还发

生了闻名全省的工艺鞋帽厂的经济案件，受贿人员涉及当时的县

委书记、县长、副县长和有关局长，搞得党员干部思想比较乱。

与此同时，柘荣县的工业企业效益不好，还有路边店的卖淫嫖娼

等情况，引起省领导乃至省委书记的关注。 

  我到柘荣县工作不久，习书记就到县里检查工作。他不但听

取了县里的工作汇报，而且深入工厂和基层了解情况。柘荣当时

本来就没有多少企业，而几个大一点的企业效益又不好，大多处

于停产半停产状态。习书记察看濒临停产的敷铜板厂时，要求我

们县里面一定要想方设法采取措施，“死马当作活马医”。 

  我理解习书记当时提出这样的观点是有原因的。那时候全国

正在搞三年治理整顿，就是从 1988 年开始，针对之前全国出现
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的经济过热、货币发行过多、国民收入超额分配等现象进行宏观

上的调控。这导致的直接结果，就是要对现有的企业进行“关停

并转”，原计划的大项目更不敢上了。当时干部群众有一些议论，

认为宁德地区地处福建沿海，以往由于种种原因没能赶上经济大

发展的“班车”，现在想上项目又碰上政策“收”了，因此有些

人感叹生不逢时。 

  在这样的大背景下，习书记提出这样一个创见：治理整顿是

一次新的发展机遇。他认为，中央提出治理整顿，不是不要发展，

而是要纠正盲目发展，要在加强宏观调控的基础上实现综合平衡，

而不是急于求成，什么都干。所以，他在敷铜板厂提出“死马当

作活马医”，使我们领悟到，像柘荣这样经济发展比较落后的地

方，治理整顿的目的就是要实事求是地找出企业效益不好的原因，

逐个分析，对症下药，而不是简单地大砍大削。 

  习书记一席话给我们带来了深深的触动。对柘荣来说，治理

整顿确实就是新的机遇。从实际来看，我们柘荣这个山区小县没

有几家企业，如果大部分砍掉，拿什么来带领群众摆脱贫困呢？

“死马当作活马医”，一定程度上体现的是一种“向死而生”的

勇气，是要求我们深入把握企业发展的前景和优势，结合国家的

需要做适当调整，千方百计把经济搞上去。按照习书记的要求，

我们的企业发展果然有了起色。 

 

  采访组：在您任上，习近平同志对柘荣县发展还做出了哪些



 

4 

具体指导？ 

  钟安：过了一段时间，我到地区参加会议，会议期间习书记

专门找我个别交谈。他对我说，柘荣县有三个问题在全省影响较

大：一是出了一个受贿案，全省知名，北京话叫“九城闻名”；

二是工业发展速度快，但经济效益低；三是路边店卖淫。他语重

心长地对我说，你抓住这三件事，即廉政建设、经济效益、社会

风气，就抓住关键、抓住要害了，而且要一抓到底，使之实实在

在地转变，改变人们对柘荣的印象。 

  我当时刚到柘荣不久，正在思考下一步的工作应该如何开展

时，习书记的这些话就像指路明灯，让我豁然开朗。我当即就表

示，一定坚决贯彻习书记的指示，把柘荣的各项工作做好。为此，

县里先后召开县委全委扩大会和有关的专题会议，传达贯彻习书

记的讲话精神，统一全县干部的思想，认真抓好落实。 

  一是在廉政建设方面，以受贿案为反面教材，在全县开展了

廉政教育月活动。根据地委统一部署，抓了有私房住公房又出租

私房的清理工作。同时，我们又开展了“两为”活动，即党组织

为党员送温暖，党员为群众办实事，在群众中受到好评。 

  二是在提高经济效益方面，组织县里面的力量对敷铜板厂等

企业进行整顿，帮助它们找问题、补短板，逐步走出困境。还不

失时机地上了一些投资省、见效快、销路好、原材料有保证的项

目。另一方面，我们在城关搞了乡镇企业园区，各个乡镇都可以

到城关来办企业，这样就解决了一些企业由于办在偏僻乡下，因
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缺电、缺水、缺技术人员和缺原材料等造成经济效益低的情况，

形成了良好的办企业环境，效益也得到显著提升。 

  三是在改善社会风气方面，重点整治路边店卖淫嫖娼问题。

104国道途经柘荣段，海拔高一点，比较偏僻，经常有货车司机

等到此进行嫖宿活动。因为大部分作案的都是外地人，依法对他

们进行罚款以后，他们就走了，下次来了，又只是罚点钱了事。

这次我们加了一个“损招”，就是不但要罚款，而且还要通知这

些人的所在单位和家人，对个别情节严重的还要求单位或家人来

把人领回去。这个办法果然奏效。我们就这样集中整治了不到一

年时间，收到了明显效果，几次突击检查都没有发现什么问题。 

  1989 年 7 月 21 日，地委行署在柘荣县召开现场办公会，习

书记对柘荣县 1989 年上半年的工作给予肯定。他指出，柘荣县

上半年以来，一是党建工作抓得不错，二是经济工作的指导思想、

奋斗目标比较明确，上半年产值比去年同期增长 29%，是全区最

高的，当时全省增长是 16%，全地区只有 13%，而且这个较高的

增速是在效益有所提高的前提下产生的，意义就更大了。财政收

入方面增幅较大，达到 37.8%。习书记在会上还讲到，柘荣的社

会治安有明显好转，特别是对卖淫嫖娼等社会丑恶现象进行集中

治理，狠抓不放，抓得一些人“身败名裂”，使得他们不敢再来

柘荣作案。习书记说：“前次我到省里开会，陈光毅同志还谈到

这个问题。我当时就说，你们别再讲这个问题了，柘荣现在已经

大有好转。我把具体情况向省委书记作了汇报之后，他也肯定柘
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荣抓出了效果，表示适当的时候为柘荣正一点名。看来你们对地

委行署的一系列会议精神、工作部署都落实得比较好。” 

  习书记还说，柘荣发展工业的经验对于我们闽东发展之路是

有所启发的，闽东地区怎么起飞赶上全省平均水平，我这里提出

一个“柘荣现象”，可以说柘荣是闽东的缩影，闽东所有的不利

条件柘荣都存在，基础薄弱、原料短缺、人才不足，但工业产值

还是上来了，人均达到 1000元，工农业产值人均 1425 元。如果

全区都达到这个水平，那么工业产值就会达到 27 亿，工农业产

值就可以达到 40 个亿，就在现有的基础上翻一番，就不低于龙

岩、莆田，咱们地区就有希望了。 

  习书记的这番话，不仅是对柘荣工作的肯定、对全县干部群

众的极大鼓励，更是对闽东振兴的一种坚定信心和殷切期望。从

那以后，柘荣全县干部群众按照习书记指明的方向，奋勇前进。

到 1992年，全县工农业总产值达到 24848万元，财政收入 2308

万元。柘荣的实践有力地证明了习书记提出的“治理整顿是新的

机遇”的论断是完全正确的。 

 

  采访组：工作之外，您和习近平同志还有哪些交往？ 

  钟安：我先讲一个我印象很深的事情，就是习书记利用午餐

时间接待天南地北的朋友。习书记在宁德工作了两年，就到福州

当市委书记，后来升任福建省委副书记、省长。大约是 1996 年

的一天，我和夫人到福州办事，办完事后我给习书记的秘书打了
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一个电话说，我到福州本来想去看看习书记，但他肯定很忙，就

请秘书代问候一下。习书记的秘书说，书记现在正在开会，问候

一定转达。结果没多久，他的秘书又给我打来电话，说习书记已

经安排午餐期间见我们，让我们快 12 点的时候到福州市的于山

宾馆见面。中午我们到了约定地点以后，发现已经有来自天南海

北的十几位客人，聚在一张大圆桌上。习书记和客人们一边用餐

一边交谈。我知道，他的时间是非常宝贵的，在百忙之中抽出午

饭的时间跟我们这些人集中聚在一起，和大家叙过往，谈公务，

可谓是边用餐边办公。这一幕虽然过去了很多年，但我一直不能

忘怀，习书记对昔日下属的礼遇以及对工作的敬业态度都令我感

动不已。 

  他准备从福建到浙江上任的时候，我听说了，就给他的秘书

打电话。我说省长要调走了，我很希望有机会能再见他一面。没

想到习书记真的安排在省政府的小会议室里和我见面，聊了一会，

说了很多关心和鼓励的话。2010 年 9 月 4 日，习书记已经是国

家副主席，他来福建考察调研。我们这些曾经在他领导下工作的

同志，都接到通知，说当晚习副主席会安排接见我们。大家都很

高兴，吃完晚饭就到省政府门前坐车，到宾馆小会议室等他。不

久他就和彭老师以及时任省委书记孙春兰同志一起来到会议室。

习副主席带着孙书记和彭老师走到我们每个人面前一一握手，逐

一向他们介绍，该同志叫什么名字，当时担任什么职务。习书记

已经离开宁德 20 多年了，却还把我们放在心上，实在是太感动
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了。介绍完之后，习书记跟彭老师坐下来和我们交谈，回忆着在

宁德的一些情况，讲的时间很长，我们都感到很愉快。 

20 多年的岁月匆匆流过。变的是岁月，不变的是习书记的热

情与真诚，是他对大家发自内心的关怀和温暖。 

来源：《学习时报》作者：田玉珏 李政 路也 


